

Resumen

El accionar de grupos de delincuencia organizada que realizan actividades criminales para obtener beneficios económicos a través del narcotráfico, la minería ilegal, el lavado de activos, la trata de personas o el tráfico de mercancías están planteando un reto nunca visto al estado de derecho, pues los ecuatorianos demandan el compromiso por velar por la seguridad y el desarrollo en un ambiente de paz y libertad. El Ejército ecuatoriano, es una institución responsable por la defensa de la soberanía e integridad territorial, que requiere una doctrina de empleo consistente a las amenazas de seguridad. El presente estudio buscó determinar la efectividad del modelo de gestión de la doctrina militar para enfrentar al crimen organizado transnacional en el período 2018 al 2022 en el Ecuador, para analizar si existen factores que limitan la actualización constante de la doctrina, acorde al vertiginoso cambio que proponen las nuevas amenazas a la seguridad del Estado, siendo que la doctrina militar es un conjunto de saberes, principios, tácticas, técnicas y procedimientos que guían el empleo del Ejército ecuatoriano. Partiendo de la suposición que las actuales amenazas van a continuar cambiando a la par del avance tecnológico y de la sociedad, a través de una investigación con enfoque cualitativo, con un método no experimental, de tipo descriptivo, exploratorio, analítico, aplicado y participativo, que permitieron un entendimiento más profundo de este estudio. Los resultados permitieron identificar la necesidad de cambiar el modelo de gestión de la doctrina militar, a través de una organización funcional y dinámica, que permita la integración de los componentes rectores de la generación doctrinaria de todas las ramas de las Fuerzas Armadas, y de un diseño que permita la recepción de cambios por parte de los principales actores que pueden contribuir al mejoramiento de la doctrina militar, concluyendo en una propuesta factible de mejoramiento del modelo de gestión actual del Ejército.

Palabras clave: Doctrina militar, modelo de gestión, crimen organizado, amenaza transnacional

Abstract

The actions of organized crime groups that carry out criminal activities to obtain economic benefits through drug trafficking, illegal mining, money laundering, and the human trafficking or merchandise trafficking are posing an unprecedented challenge to the rule of law, as that Ecuadorians demand a commitment to guarantee security and development in an environment of peace and freedom. The Ecuadorian Army is an institution responsible for the defense of sovereignty and territorial integrity, which requires a labor doctrine in accordance with security threats. The present study sought to determine the effectiveness of the military doctrine management model to confront transnational organized crime in the period 2018 to 2022 in Ecuador, to analyze whether there are factors that limit the constant updating of the doctrine, according to the dizzying change. That they experience, propose new threats to the security of the State, since military doctrine is a set of knowledge, principles, tactics, techniques and procedures that guide the use of the Ecuadorian Army. Starting from the assumption that current threats will continue to change along with technological and social advances, through research with a qualitative approach, with a non-experimental, descriptive, exploratory, analytical, applied and participatory method, which allowed a deeper understanding of this studio. The results allowed us to identify the need to change the management model of military doctrine, through a functional and dynamic organization, which allows the integration of the guiding components of the doctrinal generation of all branches of the Armed Forces, and of a design that allows the reception of changes by the main actors that can contribute to the improvement of military doctrine, concluding in a feasible proposal to improve the current Army management model.

Keywords: Military doctrine, management model, organized crime, transnational threat